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从曾经参加亚冠的辉煌到今年艰难的保级
建业：有惊无险背后的险滩重重

7胜11平12负积32分排名第十三，当又一个赛季的中超落下帷幕的时候，建业队交上了这样
一份答卷。面对这样的结果，可能每个人的感受各有不同，能在连续12轮不胜那么艰难的情况下
还提前三轮保级成功，确实令人欣慰；另外，进入中超5年，却取得了比当年身为升班马时还差的成
绩，尤其是投资逾亿的情况下，这确实让人有些难堪。

无论怎样，建业队总算是保住了中超资格，保住了河南球迷在家门口继续看中超的机会，2011赛季可以
用“有惊无险”来形容，但还必须看到，有惊无险的背后其实存在着重重险滩，如果不正视这些险滩并下工夫予以清
除，那么“险”迟早，或者说很快就会来临。 晚报首席记者 郭韬略/述评 晚报记者 白韬/图

现在再回想起去年年底金鹤范在一个
阳光明媚的冬日抵达郑州并受到河南球迷
热烈欢迎的场面，恍然是一场梦，现在再提
到老金时，恐怕不会有多少人能给予他正
面评价。

没错，这个享受建业史上最优厚待遇、
拥有建业史上最大权力、得到了建业史上
最强有力支持，也被寄予建业史上最大希
望的韩国籍主教练，仅仅带了8轮联赛就不
得不灰溜溜走人，而留下的是一个8场不胜
仅积3分的烂摊子。

因为有过以往在韩国执教时的辉煌履
历，即便如此糟糕的成绩，我们还是无法认
定金鹤范只是一个执教能力低下、在中国

骗吃骗喝的“南郭先生”，但有一点是毋庸
置疑的：金鹤范之前对中国联赛过于轻视
了，轻视到自认为凭借几个水货外援就能
让建业队在中超如履平地的地步，最终自
己也吞下了苦果。

胡姆洛、迪亚哥、法比奥和李准叶，这是
经金鹤范之手引进的4名外援，只经过了短
短几场比赛，便被证明其中有3个是不折不
扣的水货，在外援包打天下的中超，这样的做
法无异于自掘坟墓。而如果不是当初俱乐
部眼看形势不妙，坚持再度召回内托，那么最
终进“坟墓”的就极有可能是建业全队了。

究竟是过于自信，抑或是居心叵测，现
在再去分析揣摩金鹤范的意图已经毫无意

义。真正摆在建业俱乐部面前的问题是：如
何既给主教练充分的权力，又能进行有效的
约束和监管。事实上，在主教练负责制下，在
人员选定、技战术安排上给予主教练充分的
自主权是正确的思路，也是国际通行的做
法，但这并不意味着放任自流、无法无
天，更不意味着一旦主教练因为这方面
的失误而导致球队陷入极其危险的境
况，其所付出的代价仅仅是卷铺盖走
人，而且还能心安理得地索要违约金。

其实，2011年的这几个外援，即便
是算不上建业历史上质量最差的外
援，也绝对是最深刻的一次教训，这个
教训必须铭记。

杜威、郜林、于海，当一个个地地道道
的河南球员在外地成长为球星的时候，人
们总会发出感叹：其实河南人并不缺乏好
的足球苗子。前几年，建业已经开始“回购”
河南球员，何滨、肖智都是在这一思路下重
新回到河南的。与此同时，加强年轻队员的
培养、增强自我造血功能也在多个场合被提
起。然而，多年过去，“造血”依然还是停留
在口头上，当杜威已经成为老将的时候，“河
南自己的杜威”依然还处在虚幻中。

购买内援，是补充球队实力简便易行
的方法，建业队以往也有过很成功的例子，
比如徐洋，比如谭望嵩。但如果在补充人员
上过度依赖“买”，而不是“造”，那么花费大
量金钱不说，还会造成俱乐部在转会市场上
的被动，甚至会削弱对球队的掌控能力。

当我们在感叹恒大生于1991年的小将
杨一虎都能将皮球送入皇马大门的时候，

当我们惊讶地发现在同建业队比赛中进球
的大连实德队员赵学斌只是一个生于1993
年的“小孩儿”时，当我们注意到老对手江
苏舜天的主力阵容中“90后”已经接近半数
的时候，不能不说建业队有些“老了”。

如果回想起2007赛季，作为升班马，在
保级那么艰难的情况下，张璐、于乐、岳阳、
王阳、周广达等一大批年轻队员都还陆续
获得了上场机会，就不能不敬佩时任主教
练门文峰在后备人才培养上的匠心，可惜
的是，这一思路在随后即告中断。

从贾秀全到卡西米罗再到金鹤范，培养
年轻球员都是作为他们任上的一个重要任务
的，但随着其本人因为各种各样的原因离去，
这个“重要任务”就不再被人提起。2008年，
两个生于1987年的“小将”徐洋和张璐逐渐
在主力阵容中站稳脚跟，又3个赛季过去，两
人依然是主力阵容中“最年轻的”，在他们之

后，再不见能让人眼前一亮的新秀。
队员后备力量匮乏的情况，在教练方

面同样存在。尽管在当初接手球队成为金
鹤范的继任时，赵伟表示“没有信心我就不
接队了”。但事实证明，相对于中超球队主教
练的担子，他的肩膀过于稚嫩了。然而，就在
赵伟连续4轮不胜，球队状况愈发危急的情
况下，建业俱乐部一时间竟然找不到合适的
救火人选，最后不得不吃回头草，重新请回唐
尧东辅佐邦弗雷雷。虽然度过了一时危机，
但可以断言，如果不尽快弥补本土后备教
练的断层，这样的尴尬随时都还会出现。

如果说2009年建业队历史性夺得
亚冠资格让人忽视了许多问题的话，
那么随着奥里萨德贝这样“可遇不可
求”的前锋的状态下滑、离去，最近两个
赛季，已经让建业队“洗尽铅华”，是
正面面对自身实质性问题的时候了。

后备力量薄弱的问题注定会让建业队的未来
遇到更多难题，事实上，可能都等不到“未来”，近
忧就在眼前——第13名，这个进入中超之后的最
差名次，注定了建业队明年会更艰难。

有消息称，原本被认为在率队保级之后邦弗
雷雷将顺理成章地留任尚存在变数，而被视为保
级最大法宝的“棒棒糖组合”也势必拆分，甚至已
经有人断言，邦弗雷雷和唐尧东肯定会有人离
开。尽管消息并未得到证实，但从常理上分析，这
也并非妄言。

而事实上，无论是邦弗雷雷，还是唐尧东，抑
或是还会有新的人选出现在建业队主教练位置
上，明年的困难也都是显而易见的，毫不夸张地
说，可谓是“内忧外患”。

内忧，今年的建业队中，差点儿拿到最佳射手
的内托，对全队的贡献显而易见，在球迷中的影响
力也巨大，俱乐部也不可能再冒像今年年初那样
的风险，所以昨日成功续约内托；而卡通戈和弗洛
雷斯都是和俱乐部签了长约的，明年也肯定留
下。目前可供建业队更换的外援名额也只有两

个。内援方面，且不说具备了让队伍提升一个档
次的有实力的人物少之又少，即便是有，价格、俱
乐部之间的竞争、球员本身的意愿等各方面都充
满了变数。也就是说，通过增加、更换人员这种直
接、简单的方法来提升队伍实力的空间并不大。

外患，恒大今年一掷千金的做派和最终取得
的结果，直接提高了中超的竞争门槛，也会刺激各
队明年加大投入展开“军备竞赛”。两个升班马广
州富力和大连阿尔滨，一个以实力雄厚的房地产
企业做后盾，一个坐拥丰厚的足球底蕴和良好的
人才储备库，前者更是干脆直接提出了进军亚冠
的目标，可以说保级绝不会仅仅是这两队的目
标。至于山东、天津、北京、上海、大连这些传统豪
门自不必说，就连建业的老对手中，江苏、青岛，乃
至长春，都在今年取得了不错的成绩，更重要的是
锻炼了队伍，完成了新老交替。放眼望去，让建业
队有底气有把握战胜的对手还真难找。

当然，如果能意识到自身困难，进而尽快细致
地进入准备工作中，那么困难的存在也未必是个
坏事儿。 晚报体育评论员 郭韬略
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